
“加装电梯这个事情让我们整个单元楼14家住户的关系变得更加紧密了。现在，我们的‘加

装群’除了说一些电梯的事，还会分享一些小区治理的动态消息。”小区居民陈叔如是说道。
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青江路社区召开坝坝会听取居民意见。

成都青白江区大弯街道青江路社
区内多为上世纪八九十年代原行政事
业单位职工家属小区，居民以离退休
职工和外来务工购房人员为主，社区
呈现“老年人多、老住宅多、老传统深”
的“三老”特点。为解决老旧小区改造
问题，社区以理清所有权、使用权、管
理权“三权”为抓手，探索破解“地”

“人”“钱”三个方面的难题，取得了较
好成效。8月23日，记者走进青江路社
区，真切地感受到老旧小区改造带来
的喜人变化。

不变“所有权”

破解“地”的难题

老旧小区拓展改造空间是难题。
根据城镇老旧小区改造政策，原行政
事业单位职工家属小区的国有资产移
交所在社区，小区内的国有资产所有
权不变，按产权归区属国有企业所有。

所有权明确了，地有了，“改”的问
题随之而来。在改造初期，青江路社
区党委对移交的国有资产进行了梳
理，并深入院落多次召开坝坝会，就改
造方案征求居民群众的意见。“公共区
域就该拿出来居民公用！”……居民讨
论得热火朝天，有什么问题都敞开了
说。在此过程中，社区党委真诚倾听

居民群众的心声，多次意见碰撞后，改
造方案达成一致。社区党委解决问题
的态度让居民群众吃下了“定心丸”，
改造工作得到了居民们积极响应，后
期工作推进顺利。

明确“使用权”

破解“钱”的难题

由于历史遗留原因，小区内有一

部分公用空间被居民群众“占为私
用”。社区党委以《民法典》为准绳，
积极同上级部门联动，查阅相关资
料，终于让部分居民群众透彻理解“小
区内的国有资产由属地和小区居民共
同使用”这一政策，清理出小区公用空
间。

针对“停车难”这一普遍问题，社
区党委采取“居民群众出资一点，上级
资金支持一点”的方式，重新规划利用

小区绿化面积，将平常缺乏管理的绿
化用地进行改造，多余的空间建停车
位，环境变美了，车辆停放也更有序。

为建立长效维护管理机制，社区
党委引入物业进行管理。但居民群众
对物业的收费标准、服务质量抱有疑
问，物业管理难以为继，这一矛盾必须
从两头化解。社区党委作为物业与居
民的沟通的桥梁，多次搭建平台，召开
协商会，强化物业与居民群众的沟
通。目前，物业费收缴率由原来的不
足三成提高至八成。

用好“管理权”

破解“人”的难题

社区党委深知，老旧小区的改造
难题实际上是破障碍、建机制、优服务
的难题，小区治理必须完善居民自治，
夯实社区基层治理。为此，社区党委
联合院落党员，成立片区党支部，由支
部书记担任院委会主任，全面推行党
支部书记、院委会主任“一肩挑”，让居
民群众自觉承担“主人翁”责任，实现
共建共治共享。小区组建业委会，居
民自发建立议事机制，人人参与小区
治理，慢慢“磨合”出共识。
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今年2 月，成都市发布了“幸福美
好生活十大工程”五年实施方案。在
老旧小区改造上，成都将加快推进既
有住宅自主增设电梯。不过，在实际
工作中如何才能让单元楼的每一户居
民都同意加装电梯，加装电梯之后又
该如何维护运营却非易事。8月25日，
记者走进成都青羊区黄田坝街道华兴
社区512小区，发现这里超过30个单元
门前都立起了一位“擎天柱”，那么，这
些单元的居民们是怎样解决增设电梯
出现的相关诉求的呢？

加装电梯产生分歧

多次召开坝坝会达成共识

512小区共有45栋房子，最早的楼
房修建于上世纪80年代。作为居民老
龄化程度较为突出的小区，许多单元
的居民都有加装电梯的生活需求。

“我的腿在十几年前意外受伤，使
不了劲。你看我的胳膊比正常人都要
粗一些，就是因为平常爬四楼，需要利
用胳膊将全身抬起，往往爬一次楼就
需要十多分钟。”王婆婆所在单元共有
7 层楼，目前加装电梯已经动工了，据
她讲：“动工前，我们单元14家住户还
是有分歧的。”

王婆婆告诉记者，单元要想加装

电梯，第一步就是统一单元住户的意
见。“装上电梯会不会影响采光？”“有
没有安全隐患？”“加装电梯的费用应
该如何分摊？”“政府的扶持资金如何
到位？”……问题一个接一个地抛了出
来，对此，单元的住户们首先召开坝坝
会，听取收集各方意见与建议，尤其是
一楼住户的意见。

“加装电梯会影响一楼的采光，我
们以后想要卖房子，房子就会贬值。
确实不是我们不想让大家加装电梯，
但是具体的问题摆在那里，我们也很

难办呀。”对于一楼住户吐露的心声，
其他楼层的住户都表示理解，他们也
向一楼住户介绍了成都市对于加装电
梯的政策实施意见，“经社区居委会和
街道办事处调解后仍未达成一致意见
的，申请增设电梯的业主如有以下情

形之一，社区居委会应对该单元增设

电梯项目予以盖章确认：第一种情况，

有一名以上(含一名，下同)经专业机构

评估认定为失能的人员;第二种情况，

有两名以上年满七十周岁或一名以上

年满八十周岁的老年人;第三种情况，

有一名以上视力残疾或肢体残疾达到

三级以上的残疾人。”

与此同时，在坝坝会上，12家住户

针对一楼住户的意见与顾虑提出了相

应的补偿解决方案。最终，在召开4次

坝坝会、耗时近2个月后，王婆婆所在

单元关于加装电梯的事宜获得了所有

住户的支持。

成立专项监督小组

统管加装电梯相关事宜

73 岁的陈叔已经在 512 小区居住
了 20 多年，家住 4 楼的他得知老旧小
区可以加装电梯的消息后十分高兴。
在单元住户召开的坝坝会上，陈叔提
出了加装电梯的提议，随后面临着一

个新的问题——增设电梯钱款该如何
管控？这可不是一笔小数目。

为此，单元的住户们成立了专项
监督小组：选出1名组长，负责统筹管
理加装电梯的全部事宜；选出2名副组
长，一名负责管理钱款事项，做好公示
准备，另外一名负责钱款的收缴。基于
此，加装电梯的工作终于走上了正轨：
第一步是居民动议征集本单元住户的
意见，并对包括选择哪家电梯公司、修
建电梯的费用如何分摊、后期的政府补
贴如何分配等问题进行意见统一。第
二步是由电梯公司（代理业主）将收集
的资料拿到社区进行初步审核，社区审
核后开具公示，在本单元公示10天，如
无异议，则由社区开具意见，由电梯公
司将资料交由成都市青羊区住房建设
和交通运输局进行审批。第三步是住
建交局审批通过后，电梯公司即可开始
加装电梯。2020年6月30日，陈叔所在
单元楼加装电梯动工了。

“装上电梯后不仅方便了我们上
下楼”，陈叔乘坐电梯下楼时告诉记
者，“加装电梯这个事情让我们整个单
元楼 14 家住户的关系变得更加紧密
了。现在，我们的‘加装群’除了说一
些电梯的事，还会分享一些近期小区
还有社区的动态消息。”

华西社区传媒记者 董峰
见习记者 程玥 摄影报道

用好“三权”破解老旧小区改造“三难”

坝坝会“做媒”老小区架起“幸福梯”

加装电梯方便了居民上下楼。


